

# GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 20 DE OCTUBRE DE 1811.

## AUSTRIA.

*Viena 15 de setiembre.*

Se dice ahora que S. M. ha mudado de pensamiento, y que va á hacer un viage de pocos dias á las ciudades de Hungría, llamadas *ciudades de montaña*.

Tenemos la satisfaccion de poder anunciar al público que es falso quanto se ha dicho del señor conde de Wallis, y que continuará al frente del ramo de hacienda. Este ministro goza como hasta aqui de la confianza del Monarca, y aun muchas personas creen que en recompensa de sus servicios será elevado á la dignidad de príncipe; pero esto no es público todavía. Dos miembros del consejo único de guerra van á Temes-War para reunirse á la comision encargada de exâminar los abusos que ha habido en la administracion militar de los regimientos de las fronteras. La intencion del gobierno no es solamente impedir las malversaciones, sino tambien castigar con rigor á los culpables.

En un folleto aleman se lee la anecdota siguiente del príncipe Carlos, que no todo el mundo sabe.

„Este príncipe nació en Florencia el dia 5 de setiembre de 1771. Como tenia dos hermanos mayores que él, sus padres le destinaron desde luego para el estado eclesiastico, y con el tiempo le hubieran dado un electorado ó un rico principado; pero una niñería fue causa de que dexase esta carrera, y abrazase la de las armas. En el año de 1776, quando Josef II fue á Italia, pisó á visitar á su hermano Leopoldo, gran duque de Toscana. Queriendo lisonjear el espíritu guerrero del Emperador, se mandó aumentar la coleccion de juguetes de los príncipes con todos los pertrechos militares, lo qual llenó de placer al archiduque Carlos, que tenia á la sazón 5 años. A la mañana siguiente del dia que llegó el Emperador, su mayordomo mayor encontró al niño Carlos á la puerta del quarto de su tío, en medio de los guardias de Corps, con la espada al cinto y el fusil al hombro. ¿Qué hace aqui V. A.? le preguntó el mayordomo. Guardar á mi tío, le respondió el archiduque con seriedad. En aquel instante salió por casualidad el Emperador de su gabinete, y tomando al niño en brazos, le dixo, besándole: „Muy bien, hijo mio: nadie me puede guardar mejor que mis parientes; y ahora en recompensa de tu zelo, y para que algun dia puedas ser un buen general, te doi en propiedad la plaza de coronel del regimiento de infantería Carlos de Lorena, que se halla vacante.“ Desde entonces manda el archiduque este regimiento, que tanto le estima, y á quien S. A. da continuas pruebas de afecto.“

Tras nuevos sucesos de Turquía; la dieta es lo que llama en el dia toda la atencion del público. Hoy se dice que la mayor parte de las proposiciones del Emperador han sido adoptadas por las

dos cámaras, y que dentro de poco habrá una session general.

## BAVIERA.

*Nuremberg 14 de setiembre.*

En el monte de Heroldsbereg, á 2 leguas de esta ciudad, ha habido un incendio, que ha devastado algunas yugadas de arbolado; pero se ha cortado á tiempo el fuego, abriendo fosos muy profundos al rededor de la parte que ardia. La víspera habia habido otro incendio en las inmediaciones. El horizonte encendido por el resplandor de las llamas, la luz del cometa, la vista de unos fuegos artificiales que se estaban disparando en un pueblo inmediato, y algunos meteoros que se ven de ordinario por la noche quando el cielo esta despejado, todas estas circunstancias formaban un espectáculo extraordinario y difícil de figurarse.

## WESTFALIA.

*Cassel 10 de setiembre.*

Ayer 9 empezaron en la llanura de Forst, inmediata á Cassel, las maniobras y evoluciones militares que se acostumbra hacer en el otoño. S. M. fue al campamento á las 6 y media de la mañana, y estuvo allí hasta las 6 de la tarde, habiéndose reunido ahora por la primera vez la mayor parte del ejército westfaliano. Estaban formados en orden de batalla en esta vasta llanura 20 batallones de infantería y 20 esquadrones de caballería. Las tropas recibieron con grandes aclamaciones á S. M., quien despues de haber pasado revista batallon por batallon, mandó que los oficiales mas jóvenes saliesen de las filas, y sorteasen el mando de cada batallon. Todas las evoluciones y maniobras se han executado con suma precision y destreza, y S. M. ha quedado muy satisfecho y contento.

S. M. la Reina y S. A. I. estaban en un pabellon colocado en uno de los extremos de la llanura, viendo este magnifico espectáculo.

S. M. estuvo cerca de 12 horas á caballo recorriendo todas las filas, exâminándolo todo, y mandando todos los movimientos. Despues de concluido, la mayor parte de los oficiales estuvieron convidados á comer en la mesa de estado presidida por S. E. el gran mariscal.

## GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

*Frankfort 16 de setiembre.*

Acaba de publicarse una obra intitulada *Cosas memorables del ejército prusiano*, de donde hemos extractado la siguiente noticia, que contiene el estado de este ejército en la época de la fatal campaña de 1806.

„En el mes de setiembre de 1806 el ejército prusiano se componia de 233 batallones de infan-

tería, que hacían cerca de 1770 hombres; de 255 esquadrones de caballería, que componían cerca de 4000 hombres, y de 13500 hombres entre artilleros é ingenieros: total 33800 hombres. Cada regimiento de infantería costaba 11500 escudos al año; cada regimiento de coraceros, sin contar los caballos, costaba 7900 escudos. Un regimiento de dragones de 5 esquadrones, sin contar los caballos, 7300 escudos. Un regimiento de húsares de 10 esquadrones 3700 escudos. El regimiento de hulanos 21600 escudos. Los 4 regimientos de artillería de campaña 34400 escudos. Por consiguiente costaba todo el ejército 24 millones de escudos."

## GRAN DUCADO DE BADEN.

*Carlsruhe 16 de setiembre.*

Hai actualmente en el jardin botánico de esta ciudad un aloes en flor, de la especie de los de la América meridional, llamados *agave Veracruz*, que es el objeto de la curiosidad general.

Esta planta tan particular por su belleza como por ser sumamente rara, necesita un siglo para adquirir la fuerza suficiente para llevar flor y fruto, y este último esfuerzo de la naturaleza es la señal de su próxima muerte.

Por el mes de julio de este año salió de las ojas del aloes un vástago del grueso de un brazo; en el espacio de 48 días creció 20 pies, y produjo 41 ramos, que entre todos han dado hasta ahora mas de 6000 botones, la mitad de los cuales estan ya abiertos.

Todo el mundo hace aquí con mucho placer la reflexión de que en el año de 1746, que fue el 1.º del reinado del gran duque Carlos Federico, fue tambien precisamente la primera vez que se vió en Europa un aloes florido, y que ahora en el momento mismo en que nuestro jóven gran duque acaba de tomar las riendas del gobierno por muerte de su augusto abuelo, se ve tambien este fenómeno extraordinario en el jardin de Carlsruhe.

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 21 de setiembre.*

En el momento mismo en que algunas dificultades, imposibles de prever, paralizaban por el pronto el vigor que el gobierno frances acostumbra á desplegar en la guerra, en este mismo momento la vasta extension de los diferentes puertos del imperio frances, el deseo de hacer un esfuerzo marítimo, y mas que todo las circunstancias tan imprevistas para nosotros como felices para Napoleón, han hecho que ponga todo su cuidado y atencion en crear y organizar una marina. El valor é inteligencia de los almirantes ingleses consiguieron acabar con la marina francesa, tan formidable en otro tiempo; pero lo que han destruido la ciencia y el valor, lo puede restablecer el ingenio ayudado de la industria. La Francia puede sin el menor riesgo construir numerosas esquadras, y su vigorosa y enérgica administracion, favorecida del poder extraordinario de la conscripcion, puede dar una existencia activa á esta masa inerte, equipándolas con suficiente número de soldados y marineros. No queramos engañarnos suponiendo que porque estos hombres no han pasado su vida en el mar, no tendrán la destreza necesaria en el momento del peligro y en caso de necesidad. Un corto número

de hábiles marinos bastará para hacer maniobrar y poner en estado de combatir una numerosa esquadra; y en el instante en que los franceses vean que tienen mas navíos que nosotros, no habrá quien los detenga en sus puertos, sobre todo si creen poder conseguir con un golpe atrevido algun objeto importante.

El estado de nuestras relaciones con la América, y la malísima situacion de la Irlanda, son motivos muy poderosos para que el Emperador Napoleón haga todos los esfuerzos imaginables á fin de crear una marina. Así es que las medidas del gobierno, y las esperanzas de los franceses todas se han dirigido hácia este gran objeto nacional. Todas las noticias recibidas, tanto de las costas de Francia como de Holanda, estan conformes en decir que la nacion está ya convencida de que dentro de poco la Francia tendrá una esquadra capaz de medir sus fuerzas con las decantadas esquadras de la Gran Bretaña. Bien sabido es que quando las miras del gobierno coinciden de este modo con la opinion del pueblo, rara vez dexan de llevarse á efecto las empresas, y que casi nunca fallan. Las inmensas obras que el enemigo ha construido en el Escalda para objetos marítimos son real y verdaderamente formidables, y dignas de llamar toda nuestra atencion. Los espantosos desastres á que estamos expuestos si una esquadra francesa llega á salir de sus puertos, y se dirige á Irlanda, ó toma el rumbo hácia la América en las circunstancias en que nos hallamos con los Estados-Unidos, merecen sin duda ninguna la mayor y mas seria atencion. Es inútil pretender tranquilizarnos diciendo que los riesgos á que se expondría semejante esquadra son demasiado grandes para que intente una empresa de esta naturaleza: el objeto es por sí tan importante, que el enemigo se expondrá á todo por conseguirlo.

La opinion general en Francia es que dentro de poco Napoleón tendrá fuerzas marítimas suficientes para medirse con las nuestras. Es una verdad innegable que solo en el Escalda tendrá antes de navidad una esquadra de 30 á 35 navíos de línea. Es pues preciso que vigilemos y observemos todos sus movimientos y operaciones con tanto mas cuidado, quanto no podemos dudar que Napoleón hará todos los esfuerzos imaginables para acabar con nuestra preponderancia marítima. (*The Dai.*)

## SUIZA.

*Basilea 20 de setiembre.*

La dieta que se habia suspendido mientras iban los diputados á sus cantones respectivos á pedir nuevas instrucciones, acaba de abrirse de nuevo, y ha decidido que se entablen negociaciones con la Francia para fixar definitivamente los límites del canton del Tesino, con arreglo á las bases comunicadas el 13 de febrero por el señor duque de Cadora.

Se ha impreso el discurso del landamann, en el que declara S. E. que el embajador extraordinario de Suiza en París no ha podido todavía obtener la audiencia que tiene pedida; pero que la nacion helvética no debe dudar un instante de la benevolencia de S. M. el Emperador, y que así convida á los representantes á que terminen la negociacion de que se ha hablado.

Actualmente trata la dieta de las providencias

que es necesario dar para que se completen los regimientos suizos que estan al servicio de Francia.

El ministro de Francia permanece en Soleure, adonde ha llegado tambien el de Wurtemberg. Los demas ministros extranjeros estan en Berna.

S. A. I. madama la gran duquesa de Baden ha venido dias pasados de Friburgo, en el Brisgaw, á visitar el círculo de Wieven, que es el mas próximo á nuestras fronteras. S. A. ha parado dos dias en la ciudad de Badonwesler, ha visitado las montañas vecinas, los nuevos establecimientos, los baños romanos, las manufacturas de Vogelbach &c. En todas partes ha sido recibida S. A. con todos los honores posibles, y ha recibido á todo el mundo con la mayor bondad.

## IMPERIO FRANCES.

*Tolosa 19 de setiembre.*

A las 9 de la mañana del 5 de este mes se levantó una tempestad horrible en el pueblo de Burgaud á tiempo que se estaba celebrando en la parroquia una misa de difuntos. El campanero estaba en la torre tocando los dobles; cayó un rayo; baxó por la cruz de la veleta, y chamuscó el cabello al campanero, el qual amedrentado se retiró á toda prisa, y fue á meterse en una claraboya que caía á la iglesia, desde donde acostumbraba ver los oficios divinos. No bien se habia metido alli, quando repitió un trueno terrible, cayó otro rayo, atravesó la bóveda, recorrió toda la iglesia, haciendo pedazos diferentes cosas, y no encontrando salida por estar cerrada la puerta, se entró por la claraboya donde estaba el infeliz campanero, y lo mató. Las gentes que habia en la iglesia, y que serian como unas 100, atemorizadas y deslumbradas con el rayo, comenzaron á dar gritos, y se apiñaron unas con otras; pero por fortuna no pereció ninguna otra, ni les tocó el rayo. Los mas ancianos del pueblo no se acuerdan de haber visto jamas una tempestad tan terrible. Por lo demas este exemplo manifiesta quan peligroso es repicar las campanas quando hai tempestades.

*Brusélas 22 de setiembre.*

Cumplióronse por fin los deseos de los habitantes de Brusélas. Ya ayer habíamos recibido la noticia de oficio de que S. M. la Emperatriz llegaria por la noche á esta ciudad, y se habia concluido á toda prisa lo dispuesto para recibirla. Un destacamento de granaderos á caballo de la guardia imperial, que se halla aqui hace algunos dias, salió inmediatamente al encuentro de nuestra augusta Soberana.

Esta noche pasada, á cosa de la una, ha entrado S. M. en Brusélas en medio del estrépito de la artillería. El camino que viene á la puerta de Anderleck estaba iluminado hasta cierta distancia, y los viecios habian hecho lo mismo espontáneamente en todas las calles por donde debia pasar S. M. para llegar al palacio imperial.

El puente y la aldea de Laeken por donde tenia que pasar S. M., estaban igualmente adornados é iluminados.

La guardia de honor de Brusélas hace el servicio en el palacio de Laeken con varios destacamentos de granaderos de á caballo, de dragones y de gendarmas escogidos de la guardia imperial.

*Ostende 24 de setiembre.*

Ayer á las tres de la mañana llegó á esta ciu-

dad S. M. el Emperador. A las 10 recibió á las autoridades civiles, y despues fue á reconocer las obras militares, y en seguida salió para Breskens, de donde escriben que pasó la noche á bordo del *Carlo Magno*.

*Paris 28 de setiembre.*

El dia 24 el Emperador montó á caballo, y fue á visitar el fuerte Imperial, el fuerte Napoleon y el fuerte del centro de la isla de Cadzand. S. M. lo examinó todo con la mayor escrupulosidad, y manifestó estar sumamente satisfecho de la actividad y pericia de los ingenieros. En estos fuertes hai puestos en batería 60 morteros, unos de reverbero, otros de nueva invencion, y otros de 12 pulgadas á la Gomer; los primeros arrojan las bombas á 2500 toesas, los segundos á 20, y los últimos á 1500; 70 cañones de á 36 y 20 de á 48. Los almacenes y la guarnicion estan en casamatas á prueba de bomba. Las empalizadas y terraplenes estan cercados de agua por largo trecho, y cubiertas de caballeros guarnecidos de piezas de sitio; de modo que el enemigo, si quisiera atacar el fuerte Imperial, no pudiendo pasar por el agua, tendria que venir por encima del dique, y no podria llegar al fuerte Imperial sin haberse apoderado antes del fuerte Napoleon, que es todo de cal y canto, y capaz de una vigorosa resistencia. Conseguido esto, tendria que marchar por encima del dique para forzar el fuerte del centro; y concluidos estos dos sitios, que segun los peritos debian durar 40 dias de trinchera abierta, se encontraria todavia el enemigo á 400 toesas del fuerte Imperial, el qual tiene caballeros casamatados, una galería de mina, un traves sobre el dique, y muchas obras avanzadas. Hai ademas sobre el dique otros dos fuertes que defienden el fuerte Imperial, colocados contra la corriente del rio. En vista de todo esto debe considerarse el fuerte Imperial como capaz de una defensa regular de 4 meses de trinchera abierta, sin contar los accidentes imprevistos, que los sitiados pueden presentar continuamente al enemigo en un terreno donde no puede caminarse sino por encima de un dique.

A la una del dia se embarcó el Emperador en la esquadra con un tiempo muy hermoso. S. M. empezó su visita por el *Anversois*, navio de 74, mandado por el capitán Soleil, el qual estaba en la cabeza de la línea. Despues recorrió sucesivamente toda la línea parándose en cada navio, y haciendo en cada uno diferentes promociones. El Emperador ha quedado muy satisfecho del buen estado en que ha encontrado la esquadra y su tripulacion, y lo ha manifestado asi al vice-almirante Missiessi, comandante en gefe de la esquadra, y á los oficiales que la mandan. El ministro de la Marina ha creado en pocos años una esquadra de 30 navios de guerra provistos de todo, en un sitio donde 8 años hace no habia ni un astillero, ni una cala de construccion, ni concha, ni almacenes, ni un solo navio.

A las 6 de la tarde mandó S. M. enarbolar su bandera en el *Carlo Magno*, donde pasó la noche.

El 25 á las 8 de la mañana la mar estaba gruesa y el viento muy fresco.

S. M. concedió la decoracion de la legion de Honor á los pilotos Pedro Tomas y Mateo Amadis, y una pension vitalicia de 30 francos á cada uno por los señalados servicios que han hecho en

1214  
la esquadra. Uno de estos pilotos es de Flesinga y el otro de Brest. El uno es jefe del pilotage de lo interior del rio, y el otro del de lo exterior.

El ministro de la Marina, el vice-almirante Ganteaume, coronel comandante de los marinos de la guardia, el vice-almirante Missiessi y el contra-almirante Ruisch han tenido el honor de comer con S. M.

El 25 y el 26 se sintió un golpe de equinoccio. El viento era muy fresco, y la mar estaba muy picada, de modo que ha sido imposible comunicar con tierra.

El 26 por la tarde aparejaron 3 navíos, y ejecutaron diferentes maniobras.

La mar no ha causado la menor novedad al Emperador, y se cree que permanecerá todavía algunos días á bordo de la esquadra.

## ESPAÑA.

Madrid 19 de octubre.

S. M. ha celebrado hoy consejo de ministros.

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 16 de octubre de 1811.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Hemos decretado y decretamos lo que sigue:

ARTICULO I. Con arreglo á lo prevenido en nuestro decreto de 19 de abril del año próximo pasado se formará en la ciudad de Segovia un tercer batallon de milicia cívica.

ART. II. Nombramos para comandante de este batallon á D. Bartolomé Ortiz de Paz; para ayudante á D. Francisco de Paula Chaves, y para abanderado á D. Clemente Dominguez.

ART. III. Asimismo nombramos para capitanes y oficiales de las 4 compañías de este batallon á los individuos siguientes:

### Capitanes.

- D. Francisco Duran de la Rocha.
- D. Tomas Sacristan y Entero.
- D. Pedro de la Cuesta.
- D. Luis Tomé de la Infanta.

### Tenientes.

- D. Tomas García.
- D. Isidoro Gomez.
- D. Francisco Montalvo.
- D. Angel Arroyo Dominguez.

### Subtenientes.

- D. Antonio Quevedo.
- D. Juan de la Torre.
- D. Melchor Velasco.
- D. Francisco Villaverde.

ART. IV. Nuestros ministros de lo Interior y de la Guerra quedan encargados de la execucion de este decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por

S. M., el ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo."

El señor general Le Capitaine, comandante de la plaza de Toledo, encontró el 16 de este mes cerca de Ajofrin á las partidas reunidas del Méjico y de Gomez, las que componian 600 hombres de á caballo. Inmediatamente se trabó el combate, y el enemigo fue desbaratado: 100 dragones del regimiento 22.º ejecutaron una carga, y persiguieron á los enemigos por espacio de dos leguas. El Médico rehizo su gente 5 ó 6 veces; pero no presentó el combate sino para que su derrota fuese mas completa. El resultado de esta accion ha sido coger al enemigo 80 caballos y 57 prisioneros, y haberle muerto ó herido ademas un crecido número de hombres. Las tropas francesas no han tenido mas pérdida que la de un brigadier y un dragon del 22.º, los cuales han sido muertos.

Juan Ortega y Leon Diaz, de 19 años, solteros, naturales de Getafe, asaltaron el día 8 de este mes en el camino de Aranjuez á un traginero que conducia trigo, y le robaron un reloj, única alhaja que llevaba sobre sí, habiéndole amenazado quitarle la vida con dos pistoias cargadas y un cuchillo de que estaban armados.

Conducidos estos reos á la junta criminal extraordinaria, convictos y confesos de sus delitos, se les declaró comprehendidos en el real decreto de 19 de abril de 1810, y condenados á la pena de muerte de garrote que sufrieron el 16 del corriente.

## PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 19 DE OCTUBRE DE 1811.

### Curso de los cambios.

	30 ds.	60 ds.	90 ds.
Paris..... electivo.	.....	.....	15 8

### Efectos públicos.

Vales reales.....	95
Cédulas hipotecarias.....	96
Certificaciones del tesoro público.....	82 1/2
Oro español contra plata.....	1 1/2
Napoleones de oro.....	2 1/2

### THEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la gran ópera en dos actos titulada el Matrimonio secreto. Autores Señoras Concepcion Lledó, Lopez y Cabo. Señores Muñoz, Fernandez y Justo Mas.

En el de la Cruz, á las quatro y media de la tarde, se executará la comedia antigua en tres actos titulada el Negro más prodigioso, de D. Juan Bautista Diamante con todo el adorno y aparato teatral que exige su representación, y se dará fin con el gracioso sainete titulado los Currutacos chasqueados, en el que se bailarán seguidillas manchegas.

EN LA IMPRENTA REAL.